

Puntos de vista

La derrota del caciquismo

Una vez más hemos de insistir contra el caciquismo y también hemos de consignar, repitiendo lo expuesto otras veces, que el caciquismo aragonés era, quizás, el peor, el más arraigado y el más perverso de todo el de España. Los que viven en Aragón y los que estamos atados a los aragoneses por vínculos de familia, de amistad entrañable o de compañerismo, y por lo tanto, visitamos con frecuencia los pueblos de esas provincias, comocemos todos el extraordinario alcance del caciquismo aragonés, porque el que más o el que menos ha sido víctima de alguna de sus fechorías, de sus atropellos o de sus arbitrariedades.

Y del caciquismo aragonés, con ser todo él lo peor de lo peor, hay que destacar el de la provincia de Huesca, el del Alto Aragón. Este es el refinamiento de la maldad, de la vileza, de la audacia y de la frescura. Así tal como suena. Cualquiera que haya tenido la fatalidad de sufrirlo, lo reconocerá plenamente. Es de lo que se cuenta y no se acaba nunca.

El caciquismo altoaragonés es la plaga, es la epidemia más grave que sufren esos nobles pueblos, dignos de mejor suerte. Pero también puede decirse, que parte de culpa de la existencia de tal caciquismo y de tan repugnantes caciques y caciquillos, es de los vecinos de las poblaciones respectivas, de los labradores y de los obreros que los padecen.

Y no es que queramos insinuar con esto, que debían haber empleado la violencia, que han de emplear la violencia para acabar con ellos. Nada de ello. Somos enemigos acérrimos de toda violencia, que nos parece absurda, estéril y contraproducente, cuando hay medios legales para hacer valer y respetar los derechos ciudadanos. No conduce a nada ni da, ni remotamente, la razón tal procedimiento. En un régimen de libertad, en un régimen republicano—aunque transitoriamente estén suspendidas parte de las libertades que nos concede la Constitución de la República—no debe emplearse la violencia, como no fuera para defender la integridad de la misma. En un régimen republicano, han de actuar todos los españoles dentro de la más estricta legalidad, ateniéndose estrechamente a las leyes. Decimos que tienen parte de culpa los vecinos de los pueblos, los labradores y obreros, de la existencia de caciques y caciquillos, porque no han hecho lo más mínimo para esquivar su acción, para anular su actuación, para desvirtuar sus acometidas y sus trapicheos.

En otras ocasiones hemos expresado a los amigos del Alto Aragón, a los que leen y propagan EL PUEBLO, que habían de tener muy presente que si no actuaban activamente, si no ponían lo que de ellos dependiera en todos los asuntos y cuestiones que les afectara tanto en lo que respecta a la política local como en lo que atañe a sus intereses económicos, que indudablemente están atados, están muy unidos a ella, sería siempre más difícil y más costoso obtener lo que es de justicia, lo que de derecho les pertenece. No han de pensar, ni han de hacerse la ilusión de que todo se les dará hecho. Y no se les puede dar hecho, porque los amigos que les ayudan, por mucho que se esfuerzan, por mucho que pongan a contribución su buena voluntad y su afán decidido de atenderles y complacerles, si no cuentan con el empujón de los mismos interesados, haciendo frente a los caciques y obligándoles a cumplir las leyes—o al menos intentándolo—no tendrán la debida eficacia sus gestiones.

Es evidente que los gobernadores de la República, en los primeros tiempos de ella, en el primer año, en los dos primeros años, no hicieron lo que debían haber hecho, lo que venían obligados a hacer para desprender del nuevo régimen el lastre oprobioso del caciquismo. En aquella época tan propicia y oportuna era la ocasión más adecuada para terminar de una vez para siempre con todo lo que hiciera olor a caciquismo, era el momento preciso de destruir de raíz el caciquismo, descajándolo completamente. De haber ocurrido así, hubieran prestado un señalado servicio a la República y a todos los ciudadanos españoles, porque todos, en mayor o menor proporción, han sido objeto de persecución de caciques o caciquillos.

Pero lo que no hicieron entonces los gobernadores de la República, se tendrá que hacer algún día, lo tendrán que hacer los indicados para ello, en un día más o menos próximo. Porque los culpables más directos de la falta de crecimiento y prosperidad de los pueblos españoles, del crecimiento y prosperidad de España, son los caciques, los agarradores de los hombres honrados, de los ciudadanos de buena fe.

No olviden los labradores y los obreros y todos los hombres de buena voluntad de los pueblos del Alto Aragón, que sin caciques, sin la rémora y la vergüenza del caciquismo, no pasaría lo que pasa con el trigo y con la tasa y con la forma de adquirirlo y de pagarlo. Ni se enriquecerían a costa de la miseria de los productores modestos, los que tratan y trafican con los productos de la tierra.

En defensa de sus intereses y de su derecho, deben todos actuar y moverse, no dejando que se les arrebaté ni un adarme de lo que es muy suyo. Y contra los que lo intenten han de hacer todas las gestiones pertinentes, han de entablar todos los recursos oportunos. Han de actuar y conducirse dentro de la ley, pero con toda la fuerza que les da la ley, con todo el apoyo que les presta la ley. Y han de acudir al gobernador civil de la provincia y al ministro correspondiente y, en último caso, a los Tribunales de Justicia, en la seguridad de que en todas partes encontrarán la acogida que merece el que aspira a que se le atiendan sus justos y equitativos requerimientos.

Esto es lo que no han de olvidar, esto es lo que han de tener muy en cuenta, esto es lo que han de tener siempre muy presente los labradores y obreros del Alto Aragón, todos los hombres liberales de Aragón, para acabar con el caciquismo y con los caciques. No dejen de actuar y de defender sus derechos un solo instante. Que el caciquismo será derrotado. Que cuando llegue el momento propicio derrotaremos, daremos la puntilla al caciquismo. Que aunque tengamos que emplear un término taurófilo, es lo que merece para acabar con él.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1934.

Diputación Provincial

Recaudación de cédulas personales

Se pone en conocimiento del público que ha sido prorrogado el plazo de cobranza voluntaria, el cual finalizará el 31 del actual.

Como se ha venido haciendo hasta ahora, se pasarán las cédulas al domicilio de los contribuyentes por una sola vez, viniendo obligados después a obtenerlas en las oficinas de la Diputación, horas de nueve y media a trece.

Desde la meseta

Más patriotismo y menos patriotería

(Escrito expreso para EL PUEBLO)

Las últimas sesiones de Cortes, han sido movidas. Movidas y baqueteadas. La cuestión catalana, ha tenido la virtud de exaltar los ánimos, y todos los diputados han exteriorizado sus inclinaciones políticas. Cada uno a su manera, y algunos de modo bien poco lógico.

Pero el caso es armar bulla y hacer ver que se hace. Y sobre todo ir contra lo natural y lo constituyente. Basta que el Estatuto de Cataluña sea una obra constitucional para que se le eche todo el mundo encima. Y con más saña, los monárquicos y unos titulados republicanos, pero partidarios entusiastas de la «Marcha de Cádiz».

Lo lamentable ha sido el discurso del señor Cambó, que, como siempre, para quedar él bien, no repara en echar la culpa de todo a sus enemigos políticos. Lo que es poco humano y poco correcto.

Lo que falta es más patriotismo verdad, del que tienen los que trabajan y luchan seriamente. Y menos patriotería.

Ernesto Flores.

Madrid, Diciembre 1934.

En segunda página, publicamos nuestra acostumbrada información semanal de "Cine"

Actualidades

Frases, dichos y hechos

— ¿Sabéis ustedes como llaman a la minoría de Renovación Española?

— ¡Cualquiera sabe!

— Le llaman SEPU. Es porque, el que más, vale veinte reales.

— ¡...!

— ¿Y a la tradicionalista?

— Tampoco lo sé.

— El Podrido. No hay más que «huesos» y «calaveras».

Rabiosillos andan los caciques de «vía libre». Quieren que se haga todo al uso de sus inveterados abusos. No se les puede contradecir ni discutir sus actos y sus actuaciones. Son, como ellos dicen, los «amos».

¿Los amos de quién, señoritos cavernarios? ¿Pero vuestra necesidad llega a tanto? ¡Amos, anda, so pasmaos!

Melquiades Alvaréz ha dicho que fué siempre revolucionario.

¿Qué cosas tiene don Melquiades! Hasta en la Cochinchina se oyeron las risotadas que con esa afirmación desató en el Parlamento.

La verdad que cuando se habla de las ruinas de Asturias, todos coinciden en una cosa.

En incluir, entre ellas, a don Melquiades.

También por aquí, cuando hablamos de actuaciones ruinosas y de procedimientos renovadores y democráticos coincidimos todos en pronunciar un A. A. A.

Ya sabemos de un partidario de Goicoechea que le admira frenéticamente: el mismo Goicoechea. No creemos tenga otro.

Copla del día, mirando al banco azul:

Aquí no hay «nada» que ver, porque un barquito que habla, tendió la vela y... Samper.

Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón

Esperamos una aclaración

El señor Labad, concejal gubernativo, o sea, representante en el Ayuntamiento de un partido político y no de la ciudad, que no lo ha elegido para tan honroso cargo, nos remite un escrito como contestación sin duda al cuadro que en nuestro número del último sábado publicábamos y en el que no había ni una sola letra de nuestra cosecha—ni podía haberla—ya que nos limitamos a copiar una nota de la Alcaldía que vio la luz en toda la Prensa local el día 27 de Febrero último y un acuerdo adoptado por nuestra Corporación municipal en su última sesión.

El gestor gubernativo confiesa en dicho escrito que se le multó por la aprehensión de una pieza de tocino y que luego, como resultado del expediente que se instruyó al efecto, se le devolvió lo decomisado, declarándosele exento de responsabilidad.

No sabe el señor Labad cuánto nos satisface esta benévola actitud del Ayuntamiento, pues en esta Casa no existe animosidad alguna ni contra el citado gestor ni contra nadie. Ahora bien: Desde la fecha en que el señor Labad fué absuelto del delito que se le imputaba—mes de Mayo último—, ¿no ha tenido tiempo hasta ahora para deshacer el contenido de aquella Nota de la Alcaldía que tan en evidencia le colocó? Si lo hubiera hecho, siquiera hubiese sido para sacudirse el «sambenito», seguramente no tendría necesidad de molestarse hoy en firmar el escrito que hemos recibido.

Y nada más. Mantenemos todo lo dicho en nuestro número del sábado último, porque ni el señor Labad ni nadie puede negar la verdad; y verdad era lo que publicamos. Y respecto a la afirmación que nos hace el citado gestor de que sus iniciativas, como suyas, son modestas, no tiene necesidad de esforzarse. Lo creemos sinceramente.

Señor alcalde: Según una Nota de la Alcaldía, que usted ya conoce, se impuso a don Emilio Labad, por aprehensión de una pieza de tocino, el decomiso de lo aprehendido y una multa de 125 pesetas.

Según nos dice el citado señor Labad, el Ayuntamiento, en vista del resultado de un expediente instruido al efecto, acordó declarar exento de responsabilidad al referido señor, al que devolvió lo decomisado y le eximió del pago de la multa impuesta.

Si el señor Labad dice verdad, hubo un funcionario municipal que procedió arbitrariamente y debe castigarse. Si el funcionario cumplió con la misión que tenía encomendada, en la resolución del expediente hubo transigencia.

Esperamos del actual Ayuntamiento aclare rápidamente estos extremos.

Régimen «nuevo»

¡¡Plenos poderes!!

Estos republicanos de «doble» que circulan por ahí son verdaderamente notables.

«Cuando «ex-abundantia cordis» se le escapa a alguno, como al ministro de Agricultura, el grito de la elocuencia y recita algunas vulgaridades apostólicas, a los pocos minutos el griterío es tal y las componendas tan burdas, que los buenos propósitos van a empedrar el infierno.

Y cuando en un atisbo de «alta política» se le ocurre a otro una luminosa idea (como al señor Gil Robles, al hablar de los presupuestos), surge en el hemicycleo la dictadura!

Porque los españoles no tenemos nada que ensayar a base de «plenos poderes». Lo sabemos todo por propia experiencia de siete años indignos.

¿Es que no nos acordamos ya?

«Los plenos poderes» fueron 5.000 millones más de deuda pública. Y el agio del crédito público. Y la duplicidad de presupuestos, con el despilfarro consiguiente.

Los «plenos poderes» fueron muchos miles de funcionarios perseguidos y no repuestos todavía... Agarraron los «plenos poderes» el desbarajuste de la Administración con sus Juntas, Comisiones consultivas, accesoarias y demás covachuelas del encefalismo derechista.

¡No, «plenos poderes», no!

¡¡Esq sería la Dictadura!!

Y con siete años, seis meses y veintisiete días que tuvimos que soportarla, ya es bastante...

¡¡Caballeros, no empujar!!

Deportes

Ayer se celebró, en el campo de deportes de Villa Isabel, un partido de fútbol entre los equipos C. D. Aurora y Pirata B. C., venciendo éstos por 5 a 1.

El equipo vencedor se alineó así: Gari, Pastor, Fajarnés; Obispo, Sorrosal, Jesús; Santolaria, Garcés, García, Borau y Corvino.

Teatro

El lunes, en el Olimpia

Raquel Meller y Amalia de Isaura. Dos nombres que marcan el hito de la máxima categoría en el género de las Variedades.

Si el prestigio universal de la Raquel hace innecesaria toda ponderación, el talento artístico, la fina gracia, la sal picaresca de Amalia de Isaura no ha hallado todavía continuadora en los anales del género chico.

Tendremos, pues, ocasión de saborear mañana, lunes, el arte reunido de las dos máximas estrellas de la canción española.

La calidad artística de Raquel Meller y Amalia de Isaura demostrará, en el escenario del Olimpia, que la languidez decadente del género chico sólo tiene una explicación: la falta de verdaderas artistas capaces de continuar, con el talento de aquéllas, la elevada ruta que ambas marcaron al ameno y fino espectáculo de las Variedades.

Junta provincial superior de Contratación de Trigo de Huesca

Se recuerda a todos los agricultores y tenedores de trigo de la provincia que para que dicho cereal pueda circular libremente es condición precisa el hallarse provisto de la oportuna guía de compraventa, expedida por la Junta comarcal correspondiente, y caso de que sea para su transporte a la cabecera de dicha Junta, puede realizarse mediante la guía de circulación.

Huesca, 7 de Diciembre de 1934. El presidente, Julián Trueba.

Concierto público

Hoy, domingo, de 11,30 a 13, la Banda del Regimiento dará el concierto acostumbrado en el kiosco del Parque con arreglo al siguiente programa:

- 1.º «Rafael Vega», pasodoble.
- 2.º «Luna de Mayo», fox de los madriguales.
- 3.º «Mazurka de la Chulapona».
- 4.º «La Verbena de la Paloma», selección.
- 5.º «Por los jarales», pasodoble.



Pasquín

Pabst en Hollywood

Se acaba de estrenar en Nueva York el primer film realizado en Hollywood por el director austriaco G. W. Pabst...

lo ofrecían contratos que les ofrecían los financieros que se artísticos, y él siguió esperando, sin hacer caso de nada ni de nadie...

Y como era natural, esa oportunidad acaba de presentarse. En estos momentos, Pabst, está preparando, en uno de los mejores estudios de Hollywood...

Pabst en Hollywood. En el país donde han fracasado muchos genios europeos y donde sólo supieron triunfar dos de ellos...

Así según parece, está orientado G. W. Pabst su labor en Norteamérica. Alegrémonos de ello...

Un héroe de nuestro tiempo se titula este primer film yanqui de Pabst. Su tema es tragedia de un artista vulgar...

Al público norteamericano ha debido parecerle demasiado triste y pesimista y, por eso, no le ha prestado atención alguna...

Pabst, en vista de su fracaso financiero, abandonó los estudios de la Warner con la obsesión de esta pregunta: desde que la cruz gamada se cierne sobre la antigua germania...

¿A Francia? Tampoco: los productores franceses padecen la fiebre de loro. Para ellos no existe el arte, sino el dinero...

Entonces... ¿Qué hacer? Pabst lo comprendió bien pronto: esperar, nada más que esperar...

Pabst decidió esperar, y esperó. Vió cómo pasaban los meses sin que se estrenara 'Un héroe de nuestro tiempo'...

Rafael Gil. 'Film-Press'. (Prohibida la reproducción).

Automóviles autos-taxi con radio, cómodos y seguros; omnibus de alquiler para excursiones...

Casino Oscense RESTAURANT Cubiertos, a 4,50 Servicio especial bodas y banquetes J. FONCILLAS

Olimpia Hoy domingo Triunfo apoteósico! La diva suprema Marta Eggerth, en su mejor y más reciente interpretación...

La Princesa de la Zarda Es el mejor film UFA de la temporada.

Teatro Odeón Empresa SAGE Teléfono n.º 2 SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS Hoy domingo, 9 de Diciembre TRES MONUMENTALES SECCIONES A las cuatro y media, siete y diez y media Estreno de la gran superproducción presentada por Cinematográfica Nacional Española, titulada París - Montecarlo

Perfiles PAUL MUNI

No hace falta que Paul Muni figure a la cabeza de las listas comerciales de la producción...

Paul Muni, recia individualidad artística, profundo temperamento dramático, ha dado al traste con el tipo de galán al uso...

Paul Muni es, ante todo, el hombre fuerte, áspero en el exterior, todo energía y masculinidad. Así es su arte, un arte que transmite una formidable impresión de dominio...

Paul Muni tiene una personalidad y un prestigio. Apenas ha llegado al gran público. Mejor. Los financieros del cinema americano no han caído aún en el capricho de someterlo a una explotación en serie...

Paul Muni ha hecho muy pocas películas. Después de 'Scarface' y de 'Soy un fugitivo' no recordamos haberle visto otra vez...

Por ahora nos hemos de conformar con recordar aquel 'Scarface' maravilloso en que inesperadamente apareció ante nosotros la auténtica revelación de un actor espléndido...

Catulo. 'Film-Press'. (Prohibida la reproducción).

Poliorama mundial

Bach y Florelle, recién llegados a París procedentes de Argelia, han comenzado a rodar las escenas cómicas de 'Sidonie Panache' y 'Chabichou'.

Una nueva resurrección cinematográfica se anuncia. George Vallsh, que fue uno de los ídolos en el cine mudo...

M. Jean Regnier, joven artista francés, va a iniciar la filmación de una serie de películas de dibujos de gusto latino.

Después de la Carioca, los americanos se disponen a lanzar desde la pantalla un nuevo baile al que llaman 'la Hembo'...

Daniele Parola está muy bien en París

Una terraza en un octavo piso. A nuestros pies, el Sena y París... Allí el reloj luminoso de la Torre Eiffel brilla en la noche...

Daniele Parola y Andre Daven, recién llegados de América, pasean y charlan con algunos amigos...

¿Proyectos? Los tienen, seguramente, pero Andre Daven es un sabio. De París a Berlín, de Londres a Hollywood...

Daniele Parola ha rodado en Hollywood 'La Viuda alegre', bajo la dirección de Ernst Lubitsch...

Daniele Parola va a rodar en Francia. Este mes precisamente, comenzará un nuevo film y después...

O DEON SAGE

Siempre los films de primera categoría Hoy domingo:

Henry Garat, en la extraordinaria comedia musical

París-Montecarlo Majestuosa presentación de sus sesiones en plena fiesta.

Teatro Olimpia

Hoy domingo: Presentación de la diva suprema, Marta Eggerth, en su mejor y más reciente interpretación de la célebre super-opereta universalmente conocida 'La Princesa de la Zarda'...

Mañana lunes: ¡Grandioso acontecimiento! Único día que actuará en Huesca por vez primera la ilustre artista mundial RAQUEL MELLER...

—Después— nos dice acariciándose sus cabellos rubios—es posible que encarne en la pantalla la heroína de una novela que acabo de leer...

Un gesto vago, infinitamente gracioso, subraya la frase final. Daniele Parola filmará en París. Hollywood se aviene a ello a condición de que vuelva...

El bullicio de unos discos de gramófono, que viene de una habitación vecina, no nos deja continuar nuestra charla; no nos oímos. Daniele avanza sobre la terraza, huyendo de la melodía impertinente...

—¡Se está tan bien en París! Calla durante unos momentos. Nosotros la contemplamos, también en silencio. El gramófono emudece poco a poco...

—Usted, Daniele—decimos—no tiene en Hollywood todo esto... Y extendemos la mano sobre las sillas.

—No, contesta Daniele, sonriendo. —Ni la Torre Eiffel... —No.

—Ni quizás un caballero atrevido que quiera hacer hablar para reproducir sus palabras en un diario... —¡Oh, eso sí!—exclama Daniele cómicamente asustada—En Hollywood no se puede hablar más que de cinema...

Comprenderéis perfectamente que no quisiera insistir, Daniele Parola había dicho: —Se está tan bien en París!

Y nos hemos acercado con Daniele al grupo de Daven y de sus amigos, sin ruido, en voluntario fracaso, sin blok, sin lapicero. Y hemos coincidido con Daniele en esta exclamación: —¡Qué bien se está en París, sobre todo cuando no se hace nada!

Marcel Idzkowski. 'Film-Press'. (Prohibida la reproducción).

Editorial Popular, S. A.—Huesca.

Hipotecas - Préstamos

Facilitamos capital en hipotecas y sin hipotecar, sobre fincas urbanas y rústicas, sobre garantía de valores e industrias. Intereses desde 6 por 100 anual. Informes gratis

CENTRO FINANCIERO Cortes, 561, pral-derecha Tel. 35733 Barcelona

A SRIA. Bancaria Clarnus

Diputación, 309, entlo., 1.ª BARCELONA Horas de despacho: de 9 a 12 (entre Bruch y Lauria) Teléfono 20302

Préstamos de dinero y de grandes capitales en hipotecas o documento privado, etc., y sobre toda clase de fincas urbanas y rústicas, etc. (Tramitación rápida y reservada)

En todas las poblaciones y pueblos de España se facilitan préstamos de capitales en metálico, desde 25.000 hasta 3.000.000 de pesetas. Con la garantía, para el peticionario que solicita el préstamo, de nuestra rigurosa reserva. Tipo de interés, desde el 5 por 100 anual...

Regalamos: 15.000.000 de pesetas Cómo?

en todas las compras al contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta REGALAREMOS una participación de lotería de CINCO cént. en el

Núm. 4.036

del sorteo que se celebrará en Madrid, el día 22 de Diciembre de 1934 : : de la LOTERIA DE NAVIDAD : :

NUEVA DROGUERIA

COSO GARCIA HERNANDEZ, 43

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

Sección completa de material para las Artes
Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas

No olvide que por cada peseta de compra que haga en este Establecimiento, puede ganar 375 pesetas.

Apresúrese a efectuar sus compras, antes que se termine la lotería.

Anuncios por palabras

De una a diez palabras, 60 céntimos. Cada palabra más, ocho cts. Pago adelantado

Varlos
— DESPUES de las comidas, una copita «Lícor del Pueyo», le ayudará a hacer la digestión.
— LOCAL, se arrienda uno propio para automóvil. Informará el Administrador de este periódico.
— EL mejor anís, «La Jota». Pedido en todas partes.
PAPEL usado de periódico se vende en esta Administración.

— PESCADOS frescos, mariscos, siempre Casa Santamaría, Coso de Galán, 20.
Ventas
TONELES usados, para usos industriales, se venden en Nueva Drogueria, García Hernández, 43.
— FABRICA DE HIELO Se vende una de una a dos toneladas de producción diaria. Informes en esta Administración.

Específicos
Anemia, clorosis, debilidad en general, desaparece tomando Metherrenal. Grietas de pechos se curan con Peeto-grietina.
— Purgue a su hijo con Orangil, el mejor purgante.
— SABAÑONES, el mejor remedio «Mifela», una peseta. Farmacia Nueva, García Hernández, 43.

Editorial Popular S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 Teléf. 233
HUESCA

¿EN HUESCA?

HOTEL SAN LORENZO

Calefacción central - Agua corriente caliente y fría en todas las habitaciones - Cuartos de baño - Cocina de primer orden
UNICA QUE CUENTA CON MAQUINARIA PARA LA DESINFECCION Y LAVADO DE ROPA

PENSION

Precios limitadísimos

Cubierto cinco ptas.

Teléfono 184

HUESCA

EL PUEBLO

REDACCION
ADMINISTRACION
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

Esquelas ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

Recibido directamente de importadores Noruegos.—Por su garantida legitimidad, reciente preparación y extraordinaria riqueza en VITAMINAS A y D (antirraquíticos y de crecimiento), es el mejor ACEITE DE HIGADO DE BACALAO que se importa al

Claro, un litro.	ptas. 3,75
» medio litro.	» 2,00
Rojo, un litro.	» 3,60
» medio litro.	» 1,90

FARMACIA NUEVA

Coso García Hernández, 43 HUESCA

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja
LANAS para labores: inmenso colorido
LANAS para vestidos. Gran Novedad
LANAS Para COLCHONES
LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO

TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

CASA Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

RESTAURANT BAR FLOR BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porchos Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea por Alerre-Esquedas-Luplién-Ortilla-Montmesa y Tormós.

Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Padre Huesca

Barómetro a 0.º y nivel del mar, 765,1; Humedad relativa, 74 por 100. Velocidad en 24 horas, 184 kilómetros Estado del cielo, despejado. Temperatura máxima a la sombra, 12,8. Id. mínima id. 6,5. Idem en tierra, 6,0. Oscilación termométrica, 8,6.

TRIMESTRE 6 pts

AÑO 24 ~

NUMERO SUELTO 10 cts.

La Sanidad en la U. R. R. S.

El Instituto de la Tuberculosis de Moscow

El Instituto de la Tuberculosis de Moscow ocupa un vasto y antiguo edificio acondicionado para este objeto, rodeado de árboles y flores, en un barrio elevado de la ciudad.

Dirige el Instituto el Dr. V. S. Holzman, distinguido hombre de ciencia, que lleva veinte años dedicado a la lucha antituberculosa.

Esta institución fué creada el año 1920. En este año se decretó la declaración obligatoria de los tuberculosos bacilíferos, y se organizaron los primeros dispensarios. El principio general de la medicina soviética consiste en combatir la enfermedad, tratando de crear condiciones sociales e higiénicas tales, que la tuberculosis llegue a desaparecer. Por esto dan tanta importancia a las medidas profilácticas. Las investigaciones científicas de los Institutos soviéticos, así como política sanitaria, van encaminadas a un solo objeto, el de poder hacer un diagnóstico lo más precozmente posible para poder restablecer la salud del enfermo y su capacidad de trabajo, y poder suprimir los focos de contagio.

A partir del año pasado, 1933, tenemos en las principales ramas de la industria gabinetes especiales de consulta, por médicos fisiólogos, en la fábrica misma. Estos médicos tienen por misión obligar al personal a pasar regularmente visita y reconocimiento médico, a fin de descubrir y poder reparar los primeros estragos en los comienzos de la enfermedad. Se comienza por los más débiles, los que frecuentemente están acatarrados, y los jóvenes o recién ingresados al trabajo, etc., etc. En 1933, en 84 Empresas siderúrgicas, textiles y químicas de Moscow, fueron así examinados 23.295 obreros, descubriéndose entre ellos 2.151 tuberculosos, muchos de los cuales se hallaban muy lejos de sospechar que estuvieran tuberculosos.

El fisiólogo debe asimismo de cuidar de tiempo en tiempo de dar conferencias de propaganda sanitaria en la fábrica o en el campo; debe velar por la limpieza y la higiene de los talleres; cuidar de su aireación; de que se instalen convenientemente los baños y las duchas, que la nutrición de los obreros sea abundante y sana, etc., etc.

De los organismos encargados en Rusia de llevar a cabo la lucha antituberculosa el primero y principal es el «Dispensario», centro de consulta y tratamiento que toma todas las medidas para descubrir y suprimir los focos de contagio. Así, hace la lista de todos los tuberculosos que dependen de él, les aconseja, les trata, les da certificados con los que solicitan un alojamiento más grande o más higiénico, se ocupa del medio en que vive el enfermo y de las personas que le rodean, etc., etc.

Las «Policlinicas» se ocupan de los casos dudosos, hacen diagnósticos y organizan cuidados, para los que disponen de un cierto número de lechos, o, en último caso, preparan su entrada en un Sanatorio.

Se puede decir que existe una «Sección antituberculosa» con «Dispensario, Policlinica y Sanatorio» por cada 300.000 ó 400.000 habitantes; es decir,

por cada distrito urbano o departamento rural.

Además de los sanatorios ordinarios, en los que el enfermo pasa todo su tiempo, existen otros dos tipos de esta clase de establecimientos, los llamados Sanatorios de noche, en que el obrero va a recogerse al salir de la fábrica, se baña, come, pasa la noche, duerme, desayuna y vuelve al día siguiente al trabajo, y los Sanatorios de día, para los niños y escolares. Hay en Moscow 15 Sanatorios de noche, para 854 adultos, veinte Sanatorios de día, para 855 niños.

El 80 por 100 de la población urbana de las grandes ciudades, el 60 por 100 de las pequeñas ciudades y el 30 por 100 de los campos se aprovecha de las medidas antituberculosas.

Para la alta dirección de la lucha antituberculosa existe en cada una de las Repúblicas soviéticas, un Instituto antituberculoso en la capital, centro superior científico para el diagnóstico, tratamiento, investigación y organización.

El Instituto antituberculoso de Moscow, por ejemplo, tiene una extensa y complicada organización, y de él dependen multitud de servicios y establecimientos filiales. Uno de estos servicios es muy interesante; éste es el llamado «Servicio profiláctico», por el que han de pasar todos los tuberculosos tratados y curados o, por lo menos, mejorados lo suficiente para poder volver a trabajar. Este servicio se encarga de darles otra ocupación y otro nuevo trabajo más adecuado a su estado de salud o de internarlos en alguna de las colonias de trabajo para tuberculosos crónicos.

Este «Servicio profiláctico» se ocupa, como se ve, de readaptar a los tuberculosos tratados.

Hasta ahora, los resultados logrados no pueden ser más satisfactorios. Según las estadísticas que poseemos acerca de la cuestión, en 1913 por cada 10.000 habitantes había 279 tuberculosos; pues bien, en 1928 este número descendió a 210,8, y en 1933 a 124,7. En cuanto a la mortalidad, de 28 por cada 10.000 en 1910, baja a 26,1 en 1922, y a 14,7 en 1931.

Pero aun existe el 0,55 por 100 de la población que es bacilífera, y la Organización sanitaria se propone extinguir todos los focos de contagio.

(De la «Revista de Sanidad e Higiene Pública».)

Vida de relación

Celebró ayer sus días, la encantadora señorita oscense, Conchita Fernández, acreditada profesora de corte y confección.

Reciba nuestra cordial felicitación.

Advertimos a nuestros lectores que este número ha sido visado por la censura.

Luis Ramón Gracia
Médico

Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Partos y Matriz

Consulta de 11 a 1

Coso de Galán, 45-pral.

HUESCA

El señor Gil y Gil marchará a Barcelona la próxima semana

El comandante Doval cesa en su función en Asturias y se reintegra a su cargo en Marruecos

El ministro de la Gobernación conferencia con Lerroux

Esta mañana el ministro de la Gobernación ha conferenciado con el jefe del Gobierno en la Presidencia.

Al salir el señor Vaquero los periodistas le han preguntado si volvería a Asturias el comandante Doval.

—No. El señor Doval se vuelve a su cargo en Marruecos. Por cierto que con motivo de este caso se ha hablado de incompatibilidades en su gestión que no existen. Ha terminado su labor en Asturias y se vuelve a Marruecos, donde realiza obra con la que está muy encariñado.

El señor Vaquero se ha despedido de los periodistas diciéndoles que el Gobierno estaba muy satisfecho con la marcha a África del señor Doval, ya que este hecho demuestra que en Asturias se ha restablecido la tranquilidad.

Manifestaciones del señor Lerroux

El jefe del Gobierno ha salido de la Presidencia a la una y media de la tarde. Ha dicho a los informadores que en vista de las peticiones justas que ha recibido de familiares de militares muertos durante los sucesos de Asturias, los cuales por no llevar determinado número de años de servicios, no dejan pensión alguna a los suyos que quedan en la mayor indigencia, está redactando un proyecto de ley para poder beneficiar a dichas familias.

Me ha visitado, ha añadido el señor Lerroux, el señor Guerra del Río, para hablarme de asuntos del partido radical.

También he recibido la visita del inspector general de Auditorías don Onofre Sasire, que ha regresado de Barcelona y me ha dado cuenta de la situación en que se encuentran los sumarios allí instruidos.

Por último ha dicho el señor Lerroux que en Zaragoza había fallecido víctima de una angina de pecho, el gran republicano don Basilio Parraiso.

Lo que dicen el ministro y el subsecretario de Instrucción

El señor Villalobos, interrogado por los periodistas acerca de los acuerdos adoptados respecto de lo ocurrido en el grupo escolar de «Peñaflores» de San Sebastián, ha dicho que además de la detención de los cuatro maestros se ha ordenado la instrucción de un expediente.

El subsecretario de Instrucción pública ha rogado a los periodistas que desmintieran una noticia falsa que ha publicado «A B C» diciendo que se había negado a recibir a los catequistas de Instituto. No sólo los recibí, muy complacido, ha dicho el subsecretario, sino que les devolví la visita.

También ha dado cuenta de una Orden del Ministerio relativa a las vacaciones escolares. Además de los domingos y de las fiestas señaladas se conceden vacaciones los días 21 de Diciembre al 6 de Enero, el lunes y el martes de Carnaval y toda la Semana Santa.

Una dimisión

El director de la Campsa, señor Maluquer, ha presentado la dimisión de su cargo.

Un atraco en una mercería

En un establecimiento de mercería de Madrid han penetrado hoy varios individuos pistola en mano y después de amedrentar a los empleados se han llevado siete mil pesetas.

Ha sido prorrogado por un mes el estado de guerra

Ayer publicó la «Gaceta» el siguiente decreto:

«De conformidad con el Consejo de ministros, y a propuesta de su presidente, formulada previo acuerdo de las Cortes, con arreglo a lo prevenido en el párrafo quinto del artículo 42 de la Constitución,

Vengo en disponer que se prorrogue por treinta días más en todo el territorio de la República el estado de guerra decretado en 6 de Octubre último, con sujeción a lo establecido en el artículo 52 de la ley de 28 de Julio de 1933.»

El señor Gil y Gil marchará a Barcelona para continuar las diligencias

Comunicará el procesamiento a los exconsejeros de la Generalidad

El vocal del Tribunal de Garantías señor Gil y Gil marchará a Barcelona para continuar las diligencias sumariales y comunicar el auto de procesamiento a todos los exconsejeros de la Generalidad de Cataluña.

Interrogados algunos vocales del citado Tribunal sobre la fecha en que serán traídos a Madrid los exconsejeros de la Generalidad han dicho que no se había decidido si será antes de las fiestas de Navidad o después.

Otro atraco en Madrid

Esta noche, a las nueve, en un establecimiento de la calle de Argensola, propiedad de don Vicente Cortés, cuatro individuos armados han amenazado de muerte a los dependientes y después de registrar todo el comercio se han llevado de una caja que había en la trastienda tres mil pesetas.

Para procesar a los señores Azaña y Bello

Hoy han llegado a la Sala Segunda del Supremo las diligencias sumariales instruidas por el magistrado señor Lecea sobre los señores Azaña y Bello.

El lunes se reunirá la citada Sala Segunda para decidir si procede o no procesar a los señores Azaña y Bello.

Ha sido procesado el teniente Ivanoff

Oviedo.—Ha sido procesado el teniente del Tercio Dimitri Ivanoff, que mató al periodista don Luis de Sirval.

El Consejo de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—En la reunión celebrada esta mañana por el Consejo de la Sociedad de Naciones se ha señalado el contingente de tropas que ocupará la región del Sarre, hasta que se celebren las anunciadas elecciones.

En la sesión de la tarde, el ministro de Francia señor Laval ha apoyado los derechos de Yugoslavia, atacando duramente a Hungría, que ha infringido el artículo 10 del Reglamento del Consejo.

Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.

Probablemente el día 12 marchará a Roma el embajador extraordinario cerca de la Santa Sede, señor Pita Romero

El embajador extraordinario de España cerca de la Santa Sede y ministro sin cartera, señor Pita Romero, marchará probablemente a Roma el próximo día 12 para continuar las interrumpidas negociaciones entre los Gobiernos de España y el Vaticano, con objeto de llegar a un «modus vivendi».

El señor Pita Romero parece que saldrá el día 11 de Madrid, con objeto de embarcar el día 12 en Barcelona a bordo del transatlántico italiano «Comte Grande» y llegar a Italia al siguiente día.

Como se recordará, las negociaciones entre el Vaticano y España hubieron de suspenderse por tener que regresar a Madrid el señor Pita Romero, para confeccionar el presupuesto del ministerio de Estado, cuya cartera regentaba en el Gobierno que presidía el señor Samper.

Por la serie de acontecimientos sobrevenidos desde entonces, no ha podido el señor Pita Romero marchar a Roma hasta estos momentos. Su estancia en dicha capital durará unos dos meses.

Consejo de guerra en Logroño por la muerte de dos guardias civiles

Logroño.—En el cuartel de Arillería comenzó esta mañana a verse un Consejo de guerra instruido contra los paisanos Valentín Alvarez, Manuel García, Julio Mieras, Ruperto y Julián Abalos, Félix Villaro y Agapito Maestu, acusados de participar en los graves sucesos ocurridos en el pueblo de San Asensio en los días 8 y 9 de Diciembre del año pasado.

Como se recordará, en dichos sucesos resultaron gravemente heridos el cabo de la Guardia civil José María Bartolomé y los guardias Gabriel Balanza y Constantino Alcerico, falleciendo días después los dos primeros.

Presidió el coronel del regimiento de Arillería señor Rodríguez, actuó de fiscal el jurídico militar de la División y de defensores los señores Pavón y Mendi, y el teniente de Arillería señor Cabezudo.

En la lectura del apuntamiento se invirtieron dos horas. A continuación el fiscal leyó su informe, en el que pide pena de muerte para los procesados Valentín Alvarez, Manuel García y Julio Mieras; reclusión mayor para Félix Villaro, Ruperto Abalos y Agapito Maestu, y seis años de prisión para Julio Abalos.

Más de cincuenta familias valencianas se disponen a adoptar huerfanitos

Valencia.—A raíz de los sucesos de Asturias fueron muchísimas las familias valencianas que solicitaron adoptar huerfanitos.

Cuando recientemente advirtió el gobernador civil que por orden de la Dirección de Sanidad no procedía entregar niños mientras pudieran ser atendidos en su provincia, la Junta local de protección de menores dirigió al señor Torrero Sánchez un razonadísimo informe dando cuenta de que en las Casas benéficas valencianas pasaban de cien los huerfanos asilados de ambos sexos. Cuantas familias se prestaban a acoger niños de Asturias ya tenían ocasión de patentizar su deseo, acogiendo en su lugar a los de aquí, y así ha ocurrido.

El gobernador tenía esta noche más de cincuenta instancias de familias honorables que se prestaban a prohiljarlos, y al recibir a la Prensa expresaba en tonos de exaltación y muy emocionado las virtudes de la mujer valenciana.